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■雲南省政協委員、浪潮集團副
總裁兼雲南公司董事長鄭昕

雲南省政協委員、浪

潮集團副總裁兼雲南公

司董事長鄭昕，這些年

來對雲南的關注點，都

與她本人的工作經歷、

工作體會息息相關：對

比雲南與內地其它先進

地區的差異，聚焦於數

字經濟發展、現代農業

建設、健康醫療、健康

養老、資料共享開放等

領域。今年面對突如其

來的新冠疫情，鄭昕帶

領團隊，迅速為雲南搭

建起了「疫情監測指揮

系統」，只用了三天時

間，就成功助力「雲南

健康碼」正式上線。

■江蘇省政協委員、香港南通同
鄉會常務副會長曹元石

在受訪前一周，身為江

蘇省政協委員、香港江蘇

義工團副團長的曹元石，

數日都在街頭。全國人大

常委會早前就立法會議員

資格問題作出《決定》，

四名立法會議員因被認定

違反《基本法》及不效忠

特區政府，特區政府宣布

他們即時喪失議員資格

（DQ）。為此，曹元石

帶領義工團鄉親，四天時

間，收集支持者簽名兩萬

餘。對於愛國愛港市民的

踴躍參與，他感到欣慰且

激動，對於香港進一步的

人心回歸，他認為道遠且

長，但必須要做。

人心回歸大勢所趨
發展創新河奔海聚
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石
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鄭

昕
抗疫情搭建監測指揮系統
助農業上線「綠色食品碼」

迅速反應為雲南抗疫出力

說起疫情監測指揮系統和雲南健康碼的
上線，有兩件事情讓鄭昕記憶猶新，

一是發生在雲南省疫情監測指揮系統建設
過程中，當時是1月25日年初一，接到雲
南省政府的協助請求，浪潮集團迅速組織
力量，召開項目啟動會，成立項目組，研
究可行方案及落實措施。主要員工接到通
知後，紛紛主動請纓，快速從各自家鄉返
崗奔赴疫情抗爭第一線，不到兩天時間，
30多人抗疫先鋒隊就位，全體員工不分晝
夜，爭分奪秒，5天內搭建了雲南省防疫監
測指揮系統，迅速完成了對12個工作組的
資料梳理歸集，同時按照指揮部要求，深
化疫情監測、醫療資源、物資保障等功
能。「看在眼裡，我為我們員工的擔當精
神、奉獻精神感到驕傲。」鄭昕說。
而另一件事情，是在搭建「雲南健康

碼」系統過程中，「我們只用了3天時
間，『雲南健康碼』就正式上線了，我
為集團的技術底蘊與快速交付能力感到
自豪。」
鄭昕介紹，搭建雲南省疫情監測指揮系
統，實現了疫情資料省、市、縣三級穿

透，對疫情的發展趨勢、各地市疫情感染
狀況、醫療資源配備等資訊進行全方位展
示與決策支撐，成為雲南省戰勝疫情的一
把「利刃」，構築成了一道「智能化網格
防線」。而「雲南健康碼」系統具備三大
特點：功能上，建立了無紙化申報、線上
核驗處置、資料即時上報推送、統計分析
等應用模組；機制上，建立健全了申報管
理、跟蹤管理（紅黃碼人員）、協調聯絡
（省市縣）和快速倒查等4項工作機制；
流程上，對填報人員實現線上全過程即時
管理。截止今年10月底，累計掃碼1.41億
人次，累計掃碼人數4706萬人，重點人員
處置11.3萬人。

給綠色食品一張「身份證」
雲南綠色食品深受海內外關注和喜愛，
在越來越注重綠色健康的當下，鄭昕帶領
浪潮團隊為雲南的綠色食品搭建了「綠色
食品碼」，用實際行動推進了雲南農業數
字化。
鄭昕說，一直以來農業都是維繫社會穩
定發展的基石，大力發展現代農業推動鄉
村振興，是各地政府都非常關注的一個焦
點。雲南有4000多米的海拔落差，有從海
南島到黑龍江全類型的氣象特徵，在雲南
均能找到，這樣的資源稟賦，奠定了雲南
打造世界一流「綠色食品牌」的邏輯起點
與價值支點。同時，大力發展高原特色農
業，也是習近平總書記對雲南的囑託與期
望。
在這些年推動高原特色農業，打造世界
一流「綠色食品牌」的過程中，雲南也與
周邊其他地區一樣，面臨着產品生產標準
不一致，品質監管難、大產業、小規模，
入門門檻低，劣幣驅逐良幣的現象。如何
利用資訊技術為雲南打造綠色食品品牌保
駕護航？鄭昕介紹稱，去年配合農業農村
廳一起開展了一系列工作，浪潮方面把長
期以來積累的氣象資料、地形地貌資料、
耕地資料和產業資料進行了匯聚，打造了

農業一張圖，通過視覺化的方式直觀對雲
南農業的自然稟賦、產業分布進行分析與
展示，一方面幫助政府部門對產業布局進
行宏觀決策，另一方面，對幫助各類農業
生產企業進行種植的適宜性評價，來提高
生產效率。
同時，還對主要的農業生產基地的物聯
網資訊進行了匯聚，重點分析小循環環境
內的作物種植模型，來幫助企業進行合理
化的精准種植。對全省主要的農業生產基
地從基地的品質標準、企業信用、生產規
模等方面進行了全面的監測，來推動種植
基地的標準化管理和精准評價。在產品
端，則是通過對十大名品從種苗選購、種
植過程、生產加工到流通銷售的全過程資
料獲取與視覺化展示，來體現農產品綠色
有機的價值，塑造雲南綠色食品牌的品牌
形象。
「今年的農民豐收節，為十大名品搭建
了『綠色食品碼』，可以說是第一次給十
大名品賦予了身份證，也是第一次真正讓
消費者看到了雲南十大名品種的科學、管
的嚴格、吃的放心。下一步，我們將繼續
治理雲南數字農業發展，為雲南農業插上
資訊化的翅膀。」鄭昕說。

提案得落實 提升積極性
作為政協委員，鄭昕每年都圍繞雲南省
經濟社會發展中，與自己工作經驗和體會
相關提交相關的提案，鄭昕說，作為政協
委員，為雲南發展建言獻策是應盡之義。
這些年她提出的提案大概有10份左右，
她說，非常高興這些提案都得到了充分的
回應與落實。不僅如此，每年各部門還會
邀請政協委員，對於一些提案的落實情況
進行實地的考察與介紹，這真正讓她感受
到了各級政府部門對提案的關注，也讓她
體會到各部門有擔當有作為的工作作風，
進一步提升了她作為政協委員為雲南發展
建言獻策的積極性。

■浪潮雲南抗疫小組
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■雲南浪潮智能製造生產基地

依法 DQ勢在必行

近一年來，香港值多事之秋。為支持
政府依法施政、支持警方嚴正執

法、支持人大重要決定，曹元石屢屢走上
街頭。儘管支持者眾，卻也並非毫無風
險。例如在這次收集簽名的過程中，有人
拿過簽名板便亂寫亂畫，態度惡劣，還有
人指着義工威脅：「你們怕不怕被打？」
那位義工的回覆令曹元石印象深刻：「以
前怕，但是現在不怕。」
曹元石認為，做正當的事，不應當感到害
怕。且隨着香港國安法的出台以及落地，愛
國愛港人士心中的底氣，足了很多。更何況
這些正當的事，是每個香港人、每個中國人
所應該做的，他不願意看到繁榮的香港被人
破壞，而某些議員內外勾結，損人害己。他
認為 DQ 勢在必行，早該如此。

平衡防疫恢復經濟
曹元石是華忠石油化工有限公司董事

長。疫情對這個行業衝擊很大。機場停擺
以後，航空燃油的需求首先驟降。船舶來
港也受到很大限制。他認為特區政府在防

疫上的整體思路和方向正確，但在細節上
仍可商榷。例如，七月份出台規定，船舶
如無卸貨又需補給，則需隔離十四天。這
樣的損失為絕大部分船舶所無力承擔，因
而香港喪失了大量用油補給業務。
但曹元石解釋，補給的運作方式，例

如小船掛靠到大船的船側，通過吊裝接
駁管線，再輸送燃油。這些細節，儘管
作為執行者的海事處等很清楚，但決策
方卻未必清楚，很多時候只是簡單一刀
切。業界多次溝通無果，只有將市場拱
手相讓：因為內地、新加坡都沒有類似
政策。因而他期望，政府能夠體察實
情，具體問題具體分析，才能兼顧好疫
情防控與經濟重振。

打開思路發展航運
在航運方面，曹元石還認為，香港可進

一步利用自身金融中心的優勢，擴大業務
範圍。他觀察到，中字頭的那些巨型石油
公司，很多都把石油交易平台放到新加
坡，而交易體量非常大，多達萬億。他時
而思考，為何不能把交易平台放在香港？
為何不能回復香港的交易體量？他認為完

全值得在香港大幹一場。
至於內地和香港的合作，曹元石同樣想

法很多。他特別提到錨地問題。錨地指有
天然或人工掩護，能抵禦強風浪的水域，
船舶可在此錨泊。他指出，香港的水域面
積有限，很多時候，只能停靠幾艘船，因
而繁忙時船隻要排隊入港，許多船隻因而
等候或做些必要的維修等工作，而這些水
域多屬廣東省管轄，儘管離香港更近。在
他看來，完全可由特區政府出面，向中央
政府提出請求，以租用等形式將相關水域
交由香港代管。他表示，這就類似一地兩
檢，能夠發揮好協同效應，從而加強香港
的航運中心地位。

當好橋樑實現互補
身為港區政協委員，曹元石始終在思考，

如何當好橋樑，實現香港與內地的優勢互補。
他一直身體力行。身任香港南通同鄉會常務
副會長的他，早年在返鄉考察洋口港時，就
看到其在石油、天然氣等能源產業方面的發
展潛力，就把香港在港口建設和專業人才方
面的經驗，帶回當地。

曹元石亦時刻記掛家鄉發展。年初在
「加快推進跨江融合發展」專題建言獻策
會上，他建議要在江海岸線建設綠色生態
走廊。而一周前，習近平總書記赴江蘇南
通考察長江生態，這讓他格外振奮。當時
總書記來到南通市濱江片區，沿江步行察
看濱江生態保護。過去的髒亂變作現在的
公園綠化，巨變滄桑。曹元石對總書記
的叮囑心有戚戚：「幸福生活是你們親
手建設出來的，也是大家一起奮鬥出來
的。」在他眼裡，南通正是如此，而香
港也應如此。
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■曹元石及義工團成員支持人大決定，踢走攬炒議員，上街收集簽名。

■慶香港回歸、賀國安立法
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